

Los agentes sociales, divididos ante la paralización

## Apoyo sindical, críticas empresariales

MANUEL V. GÓMEZ, Madrid  
Los sindicatos y los empresarios fueron de la mano durante los primeros compases de la crisis sanitaria. Pactaron pedir al Gobierno que tomara medidas como la agilización de las suspensiones de empleo, la prestación extraordinaria para los afectados de estos ERTE, la solicitud de la línea de liquidez... Incluso coincidían en las críticas y en cómo las formulaban. No les gustaba que se retrasaran. No entendían que se frenaran en el Consejo de Ministros. Pero no se cebaban ni hacían mucho ruido. Sin embargo, esa unidad de acción se rompió la semana pasada.

A UGT y CC OO les ha disgustado profundamente la cantidad de despidos que

está habiendo. Hablan de cientos de miles. También denuncian abusos en los expedientes de regulación temporal de empleo. Y reclamaron acción al Gobierno para evitar ambas cosas. A las patronales CEOE y Cepyme les ha molestado que en

la crítica se señale a todos los empresarios. No niegan que haya abusos, pero los reducen a excepciones.

La decisión del Gobierno de restringir los despidos, paralizar el contador de los contratos temporales de los afectados por

ERTE y advertir de que se revisarían de oficio todas las suspensiones de empleo acabó con la armonía. Para unos, sendas medidas son lógicas y están en consonancia con lo pactado para evitar destrucción de empleo a cambio de facilitar ajustes laborales cargando su enorme coste en el sector público; para otros, en cambio, se ha introducido incertidumbre y rigidez en un momento dramático no solo por la situación sanitaria sino por la gran paralización económica que amenaza con llevarse por delante muchas empresas.

Y un día después, el sábado, el presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, anunció que daba un paso más en la paralización de la actividad económica. Los sindi-



Antonio Garamendi, presidente de CEOE, el día 5 en Santander. / J. M. S. (GETTY)

ANTONIO GARAMENDI Presidente de CEOE

### “El decreto de despidos es un error grave, crea inseguridad”

M. V. G., Madrid  
Apenas han pasado poco más de 24 horas entre las dos conversaciones telefónicas con Antonio Garamendi, presidente de CEOE, pero su tono y su valoración sobre la actuación del Gobierno durante la crisis sanitaria son en ambas completamente distintos. No pudo haber una tercera después de que Pedro Sánchez anunciara que ampliaba el confinamiento y se paralizaba más la actividad.

El viernes a primera hora media sus palabras. Evitaba la crítica cuando hablaba de las medidas del Gobierno hasta entonces: “Se han hecho cosas bien. Igual un poco tarde, como los avalués, pero se han hecho bien. En los ERTE si fuera un poco más automático, mejor”. Pero inmediatamente advertía que no era tanto una crítica como una observación.

En cambio, el sábado al mediodía, ya había cambiado el tono y las palabras. Antes de comenzar esta nueva conversación advierte él mismo que el escenario ha cambiado radicalmente. En medio, el Gobierno ha aprobado un decreto en el que ha vetado los despidos objetivos provocados por el coronavirus para que las empresas se adapten a la situación a través

“El empleo va a caer, otra cosa es cómo proteger a la gente”

“Se parte de que estamos para despedir y todo el día en fraude”

de ERTE. Está muy indignado. “El enfado es monumental”, arranca, con palabras rápidas, casi atropelladas, y un tono duro o, si se quiere, menos cordial de lo que en él es habitual. “Se pone la lupa sobre los empresarios, partiendo de la base de que aquí todo el mundo está para despedir y estamos en fraude todo el día”, lamenta desde Bilbao, donde coge el teléfono y está pasando el confinamiento. El día anterior, cuando la decisión del Ejecutivo solo era una petición de los sindicatos y un rumor, ya advertía que le parecía un “planteamiento demagógico”. Sin embargo, parecía que lo veía como una opción poco plausible.

“Hemos estado en un plano de apoyo. Es un error enorme cómo se ha

planteado. Va en sentido contrario a lo que hay que hacer. ¿Alguien se piensa que por orden gubernamental no va a caer el empleo? Eso [la caída de puestos de trabajo] va a pasar. Otra cosa es cómo protegamos a la gente que se quede sin él y de eso habrá que hablar”, continúa. “Realmente es grave y genera inseguridad jurídica”, abunda en referencia tanto al endurecimiento temporal de los despidos como a la advertencia de la ministra de Trabajo de que van a revisar a posterior los ERTE que se aprueben por silencio administrativo.

Desde el inicio de la crisis, la actividad de Garamendi ha sido frenética: encuentros virtuales con organizaciones sectoriales —“me habrá reunido con más de 50”—, videoconferencias con ministros, entrevistas... De esos encuentros saca varias cosas claras. Esto días el principal problema de las empresas es la liquidez y no será fácil que la economía vuelva al punto donde estaba cuando empezó la crisis. Lo explica con un ejemplo: “Lo del turismo es dramático. Cuando acaba esto, no podemos pensar que habrá 84 millones de turistas al día siguiente en España”.



Gerardo Cuerva, presidente de Cepyme, el sábado en Granada. / PEPE TORRES (EFE)

GERARDO CUERVA Presidente de Cepyme

### “El Gobierno actúa de forma unilateral, sin planificar”

M. V. G., Madrid  
En el mundo empresarial, la decisión del Gobierno de parar aún más la actividad económica y aumentar el confinamiento ha caído como un jarro de agua fría. Gerardo Cuerva, presidente de Cepyme, es de los que se ha mostrado más contenido, incluso comprensivo en parte. “La salud pública está por encima de cualquier otra cuestión y cualquier medida que se tome para paliar esta crisis se debe respetar, incluida esta”.

Pero a este empresario granadino, regente de una compañía de instalaciones eléctricas con unos 100 empleados en España, le molesta que el Gobierno “la haya tomado de forma unilateral”. La entrevista con Cuerva se hizo el sábado a mediodía por teléfono. Se actualizó ayer por correo electrónico para conocer su opinión sobre el decreto de paralización. “No se puede aprobar una medida de tal magnitud sin tomar en paralelo medidas contundentes fiscales, económicas y laborales que hagan posible que la empresa pueda asumirlo”, reclama.

Con mucho cuidado de no cuestionar el fondo de la decisión, Cuerva sí pro-

“Algo así debe ir con medidas fiscales para poder asumirlo”

“La industria y la construcción necesitan tiempo para parar”

testa por la forma: “La industria y la construcción necesitan tiempos para parar. A los hoteles les dejaron una semana. Cerrar obras o cadenas de producción es difícil. Por ejemplo, me llaman muchísimas empresas preguntándome si podrán ir a desmontar la maquinaria, que vale un dineral, o si la dejan abandonada. La incertidumbre es total y las empresas ya tienen bastante con la crisis del coronavirus para enfrentarse encima a medidas sin planificar”.

Gerardo Cuerva pide certezas para las pequeñas y las medianas empresas. “Son por las que yo hablo”, asegura. Al también vicepresidente de CEOE no le gusta la cantidad de decretos y modifi-

caciones legales que hay: “Uno de los problemas gravísimos es que en esa vorágine de normas y cambios de normas la pyme no sabe dónde está. No pienso en la empresa que tiene un departamento financiero o de recursos humanos. Pienso en la que sus asesores son externos y hoy tiene dificultad para contactar con ellos”.

Defiende con vehemencia que los empresarios no piensan en despedir, por eso rechaza la restricción que impuso el Gobierno el viernes. Y defiende que no es cuestión de más o menos indemnización: “Me salen ampollas en la boca si hablo de despidos caros o baratos. No me quiero desprender de mis trabajadores. Nadie en la empresa quiere despedir a nadie. No queremos despedir, queremos medidas para proteger nuestras empresas”.

Como máximo dirigente de Cepyme, Cuerva piensa que la salida de la crisis será costosa. “No va a ser tan rápido como quisieramos”, pronostica. “Si dejamos a las compañías morir, el día uno [después del estado de alarma] sí que será catastrófico. Y yo creo que va a ser duro. No va a ser automática la vuelta a la normalidad”.